

Une première pierre pour Memento, nouveau Pôle des patrimoines de Vaucluse

Top départ de la construction du futur Pôle des patrimoines de Vaucluse, à Avignon. La Présidente Dominique Santoni a procédé à la pose de la première pierre de Memento, qui ouvrira en 2025 à Agroparc. Il regroupera notamment les Archives départementales et le service d'archéologie du Département, ainsi que les réserves des musées départementaux.

Publié le 08 février 2023



La Présidente Dominique Santoni a procédé à la pose de la première pierre.

« Nous posons, tous ensemble, la première pierre. Et cette pierre, symboliquement, est issue du chantier de restauration du Palais vieux, toujours en cours, souligne Dominique Santoni. C'est un trait d'union entre un chapitre qui se termine et un autre qui commence... mais c'est une seule et même histoire qui continue. Pour preuve, ce Pôle des patrimoines, nous avons choisi de le baptiser Memento, « souviens-toi » en latin ».

Cet événement s'est déroulé en présence de Violaine Démaret, Préfète de Vaucluse, d'Elisabeth Amoros, Vice-présidente chargée de la Culture, du Patrimoine et de la Culture Provençale, de Cécile Helle, Maire d'Avignon, de Joël Guin, Président du Grand Avignon, de Maurice Chabert, ancien Président du Département,

et de Michel Bissière, Conseiller régional.

La création d'un Pôle des patrimoines de Vaucluse

A l'horizon 2025, les Archives départementales déménageront à Agroparc, à Avignon. Cette vénérable institution quittera ses locaux historiques du Palais des papes, désormais trop exigus et ne répondant plus aux normes de conservation actuelles. D'une superficie de 11 600 m², le bâtiment en construction a pour vocation première d'accueillir les 26 kilomètres linéaires de documents conservés aux Archives départementales et les futurs documents à conserver (d'une capacité totale de 40 kilomètres).



Memento accueillera le public à l'horizon 2025 à Agroparc, à Avignon.

D'autres services viendront les rejoindre pour former un espace dédié à tous les patrimoines du territoire : le service d'archéologie du Département, les réserves des musées départementaux, une partie des Archives du Grand Avignon et le Centre Conservation et d'Etudes (CCE) de l'Etat regroupant les collections archéologiques vauclusiennes.

Un hall généreux pour accueillir les visiteurs

Lumineux, coloré et ouvert sur l'extérieur, le bâtiment et son hall d'accueil permettront une compréhension claire des nombreuses fonctions du bâtiment. Dès son arrivée, le public accèdera facilement aux différents espaces situés au rez-de-chaussée : salle de lecture, espaces associatifs et pédagogiques, salle de conférence, espace numérique et salle d'exposition.

Une salle d'exposition lumineuse

C'est dans une grande salle d'exposition que les amateurs d'histoire pourront venir admirer quelques-unes des plus belles pièces du riche patrimoine vauclusien et découvrir l'histoire du département à travers des expositions temporaires.



Une salle d'exposition abritera les plus belles pièces du patrimoine vaclusien.

Une vaste salle de lecture

Elle est au cœur de l'accueil du public. Ici, dans cette salle de lecture, les amateurs comme les chercheurs pourront venir travailler et profiter des rayonnages à portée de main, le tout dans un cadre arboré grâce à une grande baie vitrée donnant sur le jardin intérieur.



Le public disposera d'une salle de lecture donnant sur le jardin intérieur.

Une salle de conférence de 150 places

C'est un lieu d'échange, de partage et de connaissance. Cette salle, tournée elle aussi vers l'extérieur, permettra aux spécialistes, aux chercheurs et étudiants mais aussi au grand public, d'assister dans des conditions optimales à un large éventail de conférences. De quoi en apprendre toujours plus sur les richesses patrimoniales du Vaucluse.



Le site abritera une salle de conférence de 150 places.

Centrale photovoltaïque et aménagements paysagers

La toiture accueillera 500 m² de panneaux photovoltaïques horizontaux qui apporteront un complément d'énergie verte. La puissance qui pourra être produite sera de 105 kW environ. Celle-ci sera directement utilisée par le bâtiment en autoconsommation et le surplus pourra être revendu.

Cet aménagement est par ailleurs marqué par une forte présence arborée et une ambiance de parc. Il associe la nature sauvage du Vaucluse et le paysage de la plaine cultivée. D'un côté, la garrigue et la forêt typique de la région, constituées d'essences locales et adaptées au climat ; de l'autre, la végétation des plaines de la vallée du Rhône, limitée par des haies dominées par l'horticulture et la viticulture. Enfin, un verger sera constitué de diverses essences : arbres fruitiers, oliviers et prunus (famille des cerisiers et amandiers).



Un verger de différentes essences reprendra l'ambiance paysagère de la vallée du Rhône.



Coût de l'opération : 31 M€. Le Département finance cet investissement (études et travaux) à hauteur de 16 M€, avec une participation de l'État (7 005 945,44 €) pour la partie concernant le Centre de Conservation et d'Études, de la Région SUD PACA (6 940 000€) et du Grand Avignon (822 939,42 €).

Pour la construction du bâtiment, c'est l'agence Gautier+Conquet qui a été choisie par le jury. Elle est reconnue pour son expertise avec déjà différentes réalisations partout en France. En Vaucluse, elle a déjà conçu le parc d'activité « Technicité » à Avignon. La maîtrise d'ouvrage a été déléguée à la société publique locale Territoire Vaucluse.

En savoir plus en cliquant ici <<https://www.vaucluse.fr/travaux-dans-les-autres-structures-departementales/travaux-en-cours/construction-de-memento-pole-des-patrimoines-de->

[vauclyse-2277.html](#)>

Images : © Agence Gautier + Conquet et associés et Anne Levy Architecture Design et Urbanisme



DÉPARTEMENT DE VAUCLUSE

Rue Viala - CS 60516
84909 Avignon Cedex 09